



CENTRE D'ÉTUDES STRATÉGIQUES DE L'AFRIQUE

SSM : DÉFIS ET RÉPONSES PARTAGÉS DANS L'OCÉAN INDIEN

BIOGRAPHIES

Leadership

Mme Amanda Dory est Directrice du Centre d'études stratégiques de l'Afrique, situé à la National Defense University à Washington, DC. Avant cette nomination, elle occupait le poste de Premier sous-secrétaire adjoint à la défense pour les affaires de sécurité indopacifique. Mme Dory est un membre de carrière du Senior Executive Service Mme Dory a occupé plusieurs postes de direction au sein du bureau du secrétaire à la défense pour la politique, notamment en tant que sous-secrétaire à la défense par intérim pour la politique, secrétaire adjoint à la défense pour les affaires africaines, secrétaire adjoint à la défense pour la stratégie et secrétaire adjoint à la défense par intérim pour les plans et la posture. Elle a également fait partie du corps enseignant de l'École nationale supérieure de guerre et a été vice-doyenne chargée de la sensibilisation. Elle est diplômée de la School of Foreign Service de l'université de Georgetown et a obtenu un master en économie internationale et en études africaines à la Johns Hopkins School of Advanced International Studies. Elle est membre du Conseil des relations extérieures.

Dr Assis Malaquias est le doyen de Centre d'études stratégiques de l'Afrique, situé à la National Defense University à Washington, DC. Il supervise le développement des programmes d'études et des programmes à CESA. Cela comprend des lignes d'effort dans l'avancement du professionnalisme militaire, la lutte contre la criminalité transnationale organisée, la lutte contre l'extrémisme violent et le terrorisme, la sensibilisation dans le domaine cybernétique, la cybersécurité et l'information/désinformation, la sûreté et la sécurité maritimes, le développement de stratégies de sécurité nationale, les opérations de soutien de la paix et la réponse aux crises, ainsi que l'État de droit et la gouvernance du secteur de la sécurité. Avant de rejoindre le CESA, Dr Malaquias était professeur et chef du département des études mondiales et des affaires maritimes à la California State University Maritime Academy. Les postes précédents du Dr Malaquias comprennent : Professeur et président de l'économie de la défense et de la gestion des ressources au Centre d'études stratégiques de l'Afrique ; vice-doyen chargé des études internationales et interculturelles et professeur de gouvernement à l'Université St Lawrence ; maître des conférences extraordinaire d'études politiques à l'Université de Western Cape en Afrique du Sud ; et professeur invité à l'Université Stellenbosch en Afrique du Sud. Dr

Malaquias est titulaire d'une maîtrise en économie et d'un doctorat en sciences politiques de l'Université Dalhousie, au Canada.

Formateurs, Intervenants, et Modérateurs

Mme Anum Khan est membre associée de la National Maritime Foundation (NMF). Elle est membre du groupe de travail relatif aux géostratégies maritimes de l'Afrique (AMGS) au sein du NMF. Son domaine de recherche actuel porte sur les géostratégies maritimes des États côtiers et insulaires du littoral de l'Afrique de l'Est, avec un accent particulier sur la sécurité maritime et l'évaluation des risques traditionnels et non traditionnels de la région. Elle a d'abord rejoint le NMF en tant que stagiaire en recherche et, après avoir changé de rôle, elle a étudié les mécanismes économiques régionaux pertinents de l'Afrique de l'Est, tels que la CDAA, la CAE, l'IGAD, etc., et leurs verticales orientées vers la mer par rapport à l'économie bleue. En mettant l'accent sur les structures étatiques africaines, leur degré de fragilité et les aspects maritimes en termes de capacités, elle vise à construire un récit afro-optimiste de la sécurité. Au cours de son stage, elle a rédigé un article avec le vice-amiral Pradeep Chauhan, directeur général de la NMF, intitulé "The Vanilla Islands - Potential for a Pluralistic Security Community". Mme Khan est titulaire d'un master en politique (études internationales et régionales) de la MMAJ Academy of International Studies, Jamia Millia Islamia. Elle a obtenu sa maîtrise en études africaines au département d'études africaines de l'université de Delhi, en soumettant une thèse intitulée "*Ambazonia - Nation in the Quest of State : A Case of Conflict Analysis in Cameroon through Subaltern Realism*" (*Ambazonie - Nation en quête de l'État : Étude de cas de l'analyse des conflits au Cameroun à travers le réalisme subalterne*). Elle poursuit actuellement son doctorat dans le même département, sur le thème "*Spatial Analysis of Conflict – A Critical Security Perspective of Violence in Liptako – Gourma Region*" (*Analyse spatiale des conflits - Une perspective de sécurité critique de la violence dans la région du Liptako - Gourma*).

Ambassadeur Robert Scott a assumé les fonctions d'adjoint au commandant pour l'engagement civil et militaire du Commandement des États-Unis pour l'Afrique, en juillet 2023.

L'ambassadeur Scott, membre de carrière du haut service extérieur avec rang de ministre conseiller, était auparavant ambassadeur des États-Unis en République du Malawi de 2019 à 2021. D'autres missions incluent le sous-secrétaire adjoint par intérim chargé de l'Afrique de l'Ouest et des affaires économiques et régionales de 2017 à 2019, le chef de mission adjoint au Zimbabwe et en Tanzanie et le directeur adjoint du bureau pour les affaires de l'Afrique de l'Ouest. Les autres tournées de l'ambassadeur Scott à l'étranger incluent l'Ukraine, l'Allemagne, la France, le Ghana, ainsi que des missions nationales axées sur le changement climatique et les questions de sécurité européenne. L'ambassadeur Scott a rejoint le service extérieur en 1994. Il a

obtenu un B.A. Il est titulaire d'un doctorat en histoire de l'Université Lawrence et d'une maîtrise en relations internationales de l'American University.

CAPT Cyrille Atonfack Le capitaine de vaisseau ATONFACK GUEMO Cyrille Serge est titulaire d'une licence en sciences politiques obtenue en 1994 à l'université de Yaoundé II. Il est également diplômé de l'École militaire supérieure de gestion et de droit maritime de Toulon, en France, en 1998. En 2007, il a obtenu un master en droit maritime à l'Institut *universitaire européen de la mer (I UEM)* de Brest, en France, et a suivi en parallèle un cycle complet de formation en droit international humanitaire proposé par l'Institut international de droit humanitaire de San Remo, en Italie. Pour compléter son parcours en droit maritime, il a bénéficié d'un stage professionnel au Tribunal international du droit de la mer à Hambourg, en Allemagne, en 2008. Entre 2010 et 2013, il a occupé divers postes d'état-major au ministère de la Défense du Cameroun. Au cours de cette période, il a également été chargé de cours de droit maritime au *Centre de Recherches et d'Études politiques et stratégiques (CREPS)* de l'Université de Yaoundé II. Depuis juillet 2013, il est le rapporteur de la Cellule opérationnelle du Comité national mis en place pour le suivi de la mise en œuvre des décisions issues du Sommet des Chefs d'État et de gouvernement, membres de la CEEAC, de la CEDEAO et de la CGG relatives à la sécurité et à la sûreté maritimes dans le golfe de Guinée, qui s'est tenu à Yaoundé les 24 et 25 juin 2013. Le premier projet de la cellule opérationnelle a été le *Centre de coordination interrégional (CCI)* pour la sécurité et la sûreté maritimes en Afrique centrale et occidentale. Le capitaine de vaisseau ATONFACK GUEMO occupe actuellement, depuis mars 2016, le poste de *conseiller technique du ministre de la Défense*, et concomitamment celui de *chef de la division de la communication, porte-parole des forces armées camerounaises*, depuis février 2019.

Mr. Dave McElyea Le professeur David McElyea est un éminent expert dans les domaines de la coopération en matière de sécurité maritime, de la stratégie de sécurité nationale et de la sécurité économique. Il a rejoint le Centre d'études de sécurité Daniel K. Inouye pour l'Asie-Pacifique en octobre 2019 en tant qu'enseignant chargé de cours, nanti de 25 ans d'expérience en tant qu'officier de l'aéronavale et officier de zone étrangère dans la marine américaine. En tant que chargé des affaires étrangères, le professeur McElyea a acquis une vaste expérience mondiale dans le domaine de la coopération en matière de sécurité maritime, où il a fait progresser la coopération et l'intégration maritimes avec des partenaires et des alliés. Il a été conseiller maritime auprès de plusieurs commandants de la marine américaine, de chefs de missions américaines et de responsables maritimes étrangers sur des questions de renforcement des capacités, d'interopérabilité, d'opérations en coalition, de développement de stratégies maritimes, d'échanges d'informations, de bases et de logistique.

Né dans le centre de l'Illinois, le professeur McElyea a obtenu une licence en économie à l'Académie navale des États-Unis en 2000. Il a ensuite obtenu un master en études de sécurité nationale à la Naval Postgraduate School en 2010. Depuis, il a été déployé dans diverses régions du monde, notamment en Égypte, au Qatar, en Espagne et en Allemagne.

CAPT Williams Le capitaine Erin Williams a rejoint le Centre d'études de sécurité Daniel K. Inouye pour l'Asie-Pacifique en juillet 2023 en tant que professeur militaire. Originnaire du Kansas, elle a rejoint la Garde côtière américaine en 1994 et est diplômée de l'Académie de la Garde côtière américaine de New London (Connecticut) depuis 1998. Elle a obtenu un master en technologie éducative à la San Diego State University en 2005. Sa précédente affectation était celle de commandant des activités en Extrême-Orient à Tokyo, au Japon, où elle était chargée de sécuriser le système de transport maritime des États-Unis et de renforcer la gouvernance maritime mondiale dans la région indopacifique par le biais de la surveillance réglementaire des navires commerciaux et de sécurité nationale des États-Unis et des engagements en matière de sécurité portuaire dans la région. En tant que commandant de l'unité de sécurité maritime de Duluth, dans le Minnesota, de 2016 à 2019, elle a rempli les obligations réglementaires en tant que capitaine de port, coordinatrice fédérale des opérations et officier responsable de l'inspection maritime, conduisant les missions de la Garde côtière sur le lac Supérieur occidental et sur les 1126.54 km de frontière internationale avec le Canada. De 2014 à 2016, elle a occupé le poste de directrice générale de "Activities Europe" aux Pays-Bas. Elle est la représentante directe du commandant en chef et a une mission similaire à celle de "Activities Far East", mais qui s'étend à l'Europe, à l'Afrique et au Moyen-Orient. Elle est aujourd'hui professeur militaire et se spécialise dans la sécurité et la sûreté maritimes, la gouvernance maritime et les femmes, la paix et la sécurité en Océanie.

Harriet Mboce Njoki est juriste de profession et avocate à la Haute Cour du Kenya, où se trouve son cabinet. Elle est également médiatrice civile et commerciale certifiée par le groupe ADRg et a obtenu le statut de membre actif de la Chartered Institute of Arbitrators (Kenya). Njoki se forme également sur le plaidoyer auprès de la Justice Advocacy Africa, une organisation à but non lucratif qui facilite les programmes de formation sur le plaidoyer en Afrique. Elle est titulaire d'un Master en droit (LL.M), spécialisé dans le commerce et les investissements internationaux. Ses domaines de recherche sont le commerce international et les investissements, la gouvernance maritime, les modes alternatifs de résolution des conflits et le droit administratif, la démocratie et la gouvernance.

Ifesinachi Okafor-Yarwood est enseignante chargée de cours en développement durable et directeur par intérim de l'impact à l'école de Géographie et de Développement durable de l'Université St Andrews, en Écosse. Ses travaux font progresser la compréhension

transdisciplinaire du développement durable, de la gouvernance et de la sécurité des océans. Nantie d'une vaste expérience de recherche sur le terrain impliquant des acteurs maritimes stratégiques et des communautés d'Afrique occidentale et centrale, Mme Okafor-Yarwood a contribué à des rapports de haut niveau sur la gouvernance des océans, l'égalité de sexes et la sécurité maritime aux niveaux régional et mondial. Elle a publié de nombreux ouvrages sur l'économie bleue, la gouvernance des pêches, la pollution marine, la sécurité maritime et la délimitation des frontières maritimes. Mme Okafor-Yarwood est consultante pour le programme mondial de lutte contre la criminalité maritime de l'ONUDC sur les questions de genre et de sécurité maritime en Afrique de l'Ouest. Elle est titulaire d'un doctorat en leadership, sécurité et développement, d'une maîtrise en conflit, sécurité et développement du King's College de Londres (Royaume-Uni), d'une licence en relations internationales, études sur la paix et les conflits, et d'un diplôme préparatoire en droit de la London Metropolitan University, Londres (Royaume-Uni).

CAPT Jeff Landsman Maître de conférence aux Programmes internationaux (IP), il a rejoint la faculté en 2008. Ancien officier de guerre de surface, il a atteint le grade de capitaine et a été affecté à bord de "frégates" et de "destroyers" dans les domaines des systèmes d'armement et des opérations à bord des navires. Il a acquis une connaissance et une expérience approfondies au sein des états-majors interarmées, interalliés et de la flotte, ainsi qu'auprès des partenaires de la coalition en Afrique, dans l'Indo-Pacifique et en Europe. Il est actuellement assistant à l'enseignement du cours d'état-major relatif à la sécurité et à la gouvernance maritimes. Il est également responsable du cours optionnel sur la sécurité maritime en Afrique. Avant de rejoindre l'IP, il a été directeur de jeux de guerre pour divers jeux navals, interarmées et multinationaux.

Jeffrey Payne est Maître de conférence au Centre d'études stratégiques du Proche-Orient et de l'Asie du Sud (NESA). Il pilote les programmes de sécurité maritime de la NESA, notamment la série en cours consacrée à la région de l'océan Indien et à l'ensemble de l'Indo-Pacifique. En outre, il dirige les missions de la NESA relatives au partage d'informations et à l'analyse des données maritimes et littorales. Le professeur Payne analyse la politique étrangère de la Chine, les affaires régionales de l'océan Indien et la sécurité maritime. Il s'intéresse particulièrement à l'intersection de la sécurité maritime et de la concurrence stratégique dans l'océan Indien, ainsi qu'à la manière dont la technologie et l'information peuvent contribuer à renforcer la coopération en matière de sécurité. Son travail informe les commandements de combat des États-Unis, le bureau du secrétaire à la défense et les efforts interagences au sein du gouvernement des États-Unis. Payne participe aux efforts du gouvernement américain en matière de connaissance du domaine maritime et contribue à animer les discussions internes entre les différents échelons bureaucratiques existant dans l'océan Indien. Il a fait des exposés devant des conclaves internationaux, des forums sur la sécurité et des institutions de défense en

Europe, au Moyen-Orient, en Asie du Sud et en Asie de l'Est. Avant de rejoindre la NESAs, il a enseigné les sciences politiques à l'université Butler d'Indianapolis, dans l'Indiana, et a fait ses études supérieures à l'université de l'Indiana, à Bloomington, dans l'Indiana.

Mme Jennifer Parker experte associée au National Security College de l'Université nationale australienne et boursière adjointe en études navales à l'Université de Nouvelle-Galles du Sud à Canberra. Jennifer a servi pendant plus de 20 ans dans la Royal Australian Navy (RAN). Au cours de son séjour au RAN, Jennifer s'est spécialisée en tant qu'officier de guerre principal, notamment en suivant une formation spécialisée approfondie auprès de la Royal Navy en tant qu'officier de guerre anti-sous-marin. Jennifer possède une vaste expérience opérationnelle du Moyen-Orient aux Caraïbes, ainsi que dans la plupart des régions intermédiaires. Elle a entrepris une série de nominations navales à l'échelle nationale et internationale dans des domaines tels que la stratégie de conception des forces, la gestion de carrière, la planification d'exercices internationaux et les opérations. Cela comprenait le service en tant qu'officier d'échange auprès de la Royal Navy. La dernière nomination de Jennifer au sein de la RAN était celle de directrice des opérations à Bahreïn des Forces maritimes combinées, une coalition de 38 pays promouvant la sécurité nationale dans la région du Moyen-Orient et de l'océan Indien.

Kirsty Mclean est directrice adjointe de l'intégration africaine au sein des forces navales américaines pour l'Europe, l'Afrique et la sixième flotte à Naples, en Italie. Elle et son équipe mènent des opérations et des activités de coopération en matière de sécurité avec des partenaires africains afin d'améliorer la sécurité maritime régionale. Avant de rejoindre la NAVAF en 2021, Mme McLean a travaillé pendant six ans au Navy International Program Office à Washington, en tant que directeur de programme pour le renforcement des capacités des partenaires (BPC). À ce poste, elle a piloté l'approbation de plus de 200 millions de dollars par an de dossiers BPC, avec un portefeuille total évalué à près d'un milliard de dollars d'équipements et de formations fournis aux partenaires. De 2018 à 2020, Mme Mclean a été détachée auprès de l'ambassade des États-Unis à Jakarta, en Indonésie, en tant que conseillère du ministre de la Défense (MoDA) au sein du bureau de la coopération de défense. Elle a dirigé le programme de renforcement des capacités institutionnelles, facilitant l'objectif de l'Indonésie de mettre en place une force interarmées moderne et professionnelle, tournée vers l'extérieur, prête et capable de fournir une dissuasion crédible contre les menaces maritimes. Elle a encouragé l'utilisation de l'outil régional d'imagerie maritime SeaVision et, en l'espace de deux ans, l'Indonésie est devenue le plus grand utilisateur du système. Avant cela, Mme McLean a passé cinq ans en tant que planificatrice de la sensibilisation maritime pour les forces navales américaines en Afrique, dirigeant les aspects MDA des exercices EXPRESS autour de l'Afrique. L'une de ses principales réalisations a été d'"allumer la lumière" en Afrique de l'Ouest en développant SeaVision, qui est aujourd'hui utilisé par 105 pays, avec plus de 56 000 connexions par mois. Mme McLean est titulaire d'une licence en commerce international de l'Université

Griffith en Australie, d'une maîtrise en administration des affaires de l'université américaine de Washington et d'une maîtrise en économie du développement de l'école des études orientales et africaines de l'université de Londres. Elle a été major de promotion à l'école d'état-major de la marine royale australienne et est titulaire des certifications professionnelles en gestion de projet (PMP) et en ingénierie des systèmes.

CAPT Trent Warner est actuellement chef de division du programme de lutte contre les stupéfiants et les menaces transnationales (CTTP-J59) et officier de liaison de la Garde côtière (CGLO) au Commandement des États-Unis pour l'Afrique (AFRICOM). En tant que chef de division J59, il supervise les programmes et activités de lutte contre les stupéfiants, de financement de la lutte contre les menaces et de sécurité maritime à l'AFRICOM. En tant que CGLO, il est le haut représentant de la Garde côtière à l'AFRICOM. De 2018 à 2022, le CAPT Warner a été juge-avocat adjoint de la zone atlantique de la Garde côtière américaine, où il a conseillé 46 unités opérationnelles (dont 27 grands coupeurs et 13 commandements de forces spécialisées déployables). Ses conseils comprenaient des sujets sur la justice militaire, les opérations d'urgence, l'application de la loi internationale et maritime. Il a également été conseiller juridique des Forces de défense de la Garde côtière Est et du DHS – Joint Task Force East, conseillant le commandement trois étoiles des autorités de défense et des partenaires interinstitutionnels du DHS sur les efforts visant à lutter contre les activités maritimes illicites. CAPT Warner a servi à l'AFRICOM en tant que chef de la division des engagements juridiques, Bureau du conseiller juridique de 2015 à 2018. À ce titre, il a travaillé à faire progresser la stratégie théâtrale d'AFRICOM à travers des activités soutenues de renforcement des capacités juridiques avec des professionnels du droit militaire africains et des commandants pour promouvoir l'État de loi. Il a été boursier d'études avancées en droit opérationnel au Centre de droit et d'opérations militaires de l'école Army JAG, où il a obtenu son LL.M. en droit militaire avec une spécialité en droit international et opérationnel de 2007 à 2009 ; CAPT Warner est diplômé de l'Université de l'Utah avec un baccalauréat spécialisé en russe, Cum Laude en 1998. Il a complété un semestre à l'Université d'État de Saint-Petersbourg, en Russie, en 1997. Il est diplômé de la faculté de droit de l'Université Gonzaga, Spokane, WA en 2002.

CAPT Paulo Afonso est le haut représentant du Portugal au Centre d'études stratégiques de l'Afrique. Au cours des 35 dernières années, il a travaillé dans la marine portugaise en tant qu'officier de la marine et a participé à plusieurs projets de coopération militaire avec des pays africains : Conseiller technique pour le projet maritime portugais à l'Académie navale d'Angola et pour le projet militaire portugais à l'Académie des forces armées du Mozambique, entre autres. Avant de rejoindre le CESA, il a été directeur technique de la direction générale de l'autorité maritime portugaise, où il a géré pendant deux ans différents contenus liés à la sécurité et à la sûreté maritimes. Le capitaine Paulo Afonso est titulaire d'une maîtrise en comportement organisationnel de l'Institut de psychologie appliquée de Lisbonne. Il a suivi le

Cours de l'École de guerre navale. Il est l'auteur de trois ouvrages sur le leadership, *Leadership Process : the key elements* (2e édition, 2010) ; *Leadership Dilemmas* (2011) ; *Why do leaders fail ?* (2018).

Cmdr. Yvonne Yang a rejoint le Centre d'études de sécurité Daniel K. Inouye pour l'Asie-Pacifique en juin 2023 en tant que "Military Fellow". Auparavant, elle a occupé le poste de chef de la division de gestion des incidents du secteur de la garde côtière des États-Unis (USCG) à San Francisco, où elle a supervisé directement les efforts d'intervention dans le domaine de l'environnement marin et a été coordinatrice de missions de recherche et de sauvetage. Auparavant, elle a été affectée au quartier général du 17e district de la Garde côtière à Juneau, en Alaska, de 2016 à 2020, en tant que chef de la section des pêches nationales, en charge de l'application des mesures d'exécution des pêches américaines et internationales, y compris la lutte contre la pêche illicite, non déclarée et non réglementée (INN). Entre 2017 et 2018, elle a également été l'aide de camp du commandant du 17e district de la Garde côtière. Sa première affectation au sein de la Garde côtière a duré de 2006 à 2008 à bord de l'*USCGC ACUSHNET*, coupeuse d'endurance moyenne de 65 m, à Ketchikan, en Alaska, où elle a été affectée en tant qu'officier chargé du quart passerelle et officier d'embarquement dans le golfe de l'Alaska et la mer de Béring. Elle a obtenu sa licence ès sciences en 2006 à l'Académie de la Garde côtière des États-Unis, avec une spécialisation en gouvernement et relations internationales. Elle est titulaire d'un master en administration publique de l'université d'Alaska du Sud-Est, avec une spécialisation en politique des ressources naturelles.

